

## RESÚMENES

Elise van Nederveen Meerkerk. *La segmentación en el mercado laboral preindustrial: el trabajo de mujeres en la industria textil neerlandesa, 1581–1810.*

Este artículo analiza el trabajo femenino en la industria textil de los Países Bajo en los siglos XVII y XVIII dentro del marco de la teoría del mercado laboral dual (o segmentado). Este marco teórico suele aplicarse al mercado laboral moderno, pero también tiene valor para la investigación histórica. Por ejemplo, puede aclarar cómo la segmentación del mercado laboral influía en el trabajo masculino y el trabajo femenino en la industria textil. Aplicando este análisis vemos que, aún en los períodos sin un conflicto genérico explícito, las fuerzas patriarcales y capitalistas utilizaban la segmentación genérica del mercado laboral para redefinir el estatus del trabajo y las relaciones laborales durante los períodos de cambio económico. Aunque esto podía dañar la posición económica tanto de todas las mujeres como de los migrantes, parece que estos mecanismos las afectaban más a las solteras.

Richard J. Soderlund. *La resistencia desde los márgenes: las hilanderas de estambre, policiamiento y la transformación del trabajo a comienzos de la revolución industrial.*

El tema de este artículo está formado por las hilanderas a mano de la industria de estambre de Yorkshire (Inglaterra) del siglo XVIII. Si no se las han ignorado del todo, los historiadores siempre han presentado a las hilanderas a mano de débiles y pasivas. Aunque los fabricantes explotaban a las trabajadoras de la industria, las hilanderas no estaban ni sumisas ni dóciles. En parte su historia era una de resistencia. La forma más importante de la resistencia diaria de las hilanderas era la de la práctica no autorizada de complementar su salario con hilos y lana del proceso de producción. La escala y el alcance de los hurtos hacían que los fabricantes tomaron una iniciativa muy notable en las relaciones industriales del siglo XVIII. Se estableció una fuerza policial de la industria para el descubrimiento y el procesamiento judicial de casos de desfalco. El policiamiento jugaría un papel importante en la industria. Sin embargo, a la larga las limitaciones de la policía les indujo a los fabricantes a buscar innovaciones organizativas y tecnológicas para introducir mayor orden en el sector del hilado. Así la resistencia prosaica de las hilanderas tuvo como consecuencia imprevista que contribuía a la desaparición de su ocupación.

Marc W. Steinberg. *Trabajo no libre, aprendizaje y el auge de la industria pesquera de Hull (Inglaterra) en la era victoriana: un ejemplo de la importancia de la ley y el estado local durante el cambio económico británico.*

Desde la segunda mitad de los años 1990 ha habido una atención renovada y considerable para la importancia de la legislación británica con relación a patrones y empleados en los siglos XVIII y XIX y su aspecto disciplinario y de control laboral. Este artículo aporta

argumentos para un nuevo análisis de cómo se aplicaba la ley en las situaciones locales e industrias específicas y llama a un enfoque aumentado en el papel de las autoridades locales en las relaciones laborales. Sostiene que el trabajo no libre jugaba un papel importante en el desarrollo de algunas industrias, y cuestiona las afirmaciones de la desaparición del sistema de aprendizaje en la Inglaterra de finales del siglo XIX. A través de un análisis de la industria pesquera (con red de arrastre) de Hull en 1864–1875, muestra que la explotación del trabajo de aprendices y el control sobre los aprendices de pescador a través de procesos punitivos de tipo maestro-sirviente fueron esenciales para la expansión de la industria.

Jenny Andersson. *Eligir futuros: Alva Myrdal y la construcción de la prospectiva sueca, 1967–1972.*

Este artículo discute el discurso de la prospectiva a finales de los años 1960 y a comienzos de los 1970. Enfoca en el discurso del futuro en el grupo bajo la presidencia de Alva Myrda, que fue nombrado por el Primer Ministro sueco en 1967. La prospectiva sueca tenía como enfoque la investigación sobre el futuro como un medio de reforma democrático en defensa del Modelo Sueco y los valores “suecos” de solidaridad y de igualdad, en oposición a la futurología internacional dominada por la guerra fría y la narrativa distópica del catástrofe global. El artículo sugiere que la creación de la prospectiva sueca, con el Instituto sueco de prospectiva como punto culminante, se puede considerar la culminación de la planificación de la posguerra y de la fe sueca en la posibilidad de construir un futuro especialmente sueco desde un pasado especialmente sueco.

Traducción: Willeke Tijssen